

DOMINGO
MEDELLÍN 10.12.2017

Hasta a Nueva York se la tragará el mar

En 2100 habrá otro mapa mundial. Mínimo 284 ciudades, incluidas las más superpobladas de la Tierra, estarán bajo el agua, según un estudio publicado por Science Advances ¿Cómo ocurrirá?, ¿se puede evitar?
PÁG. 38



FOTO S5STOCK

HOY CIRCULA
C para ti
Generación
Juegos y Retos
Crucigrama



SUSCRÍBASE 339 33 33
www.suscripciones.elcolombiano.com

\$2.900
AÑO 105
Nº 36.045
ISSN 0122-0802



SUMARIO Tema del día 2 | Actualidad 4 | Metro 14 | Economía 22 | Opinión 30 | Tendencias 37

ESTA EDICIÓN ES
**EXCLUSIVA DEL
IMPRESO**



LE CAYÓ LA LEY

Alias "Tom", presunto cabecilla de la banda "la Oficina", fue detenido en una fiesta en El Peñol. Con él estaban alias "Botija", antiguo narcotraficante, y alias "Popeye". **PÁG. 2**

Por información que condujera a la detención de Juan Carlos Mesa Vallejo, el Gobierno de EE.UU. ofrecía hasta 2 millones de dólares de recompensa. En la cabaña donde estaba le encontraron dos armas, 14.000 dólares y 96 millones de pesos. ¿Qué consecuencias tendrá esta captura para la seguridad? FOTO **EL COLOMBIANO**

« **CONTRAPORTADA**
Farina, la Nena Fina,
tiene planes con
Jennifer López.
PÁG. 48

EDITORIAL
"Hay que animar a las víctimas de violencia sexual en la guerrilla a que vayan ante la JEP y la Comisión de la Verdad a relatar sus padecimientos. Y si no las atienden, que lo hagan ante la CPI".
PÁG. 31

ACTUALIDAD
¿Cuánto invirtieron los candidatos en campañas por firmas?
PÁG. 6

ECONOMÍA
8 ingredientes para lograr la mejor receta de liderazgo.
PÁG. 22

el informador
comfama
Hoy con el informador,
un inserto para colorear en familia.

verLabo SuperSubstata

EVERFIT BE/FIT
NUEVA COLECCION
C.C. Mayorca local 138 - C.C. Premium Plaza local 2113
C.C. San Nicolas local 3383 - Punto de Fabrica Caribe
Compra 24/7 www.everfit.com.co
Haz tus compras en diciembre y te devolvemos el iva en enero de 2018
*No aplica en tienda virtual. Aplican condiciones

DÍAS DE DESCUENTO
SPECIALIZED PINAR DEL RÍO
Válido del 11 al 13 de diciembre de 2017
HASTA 15% OFF
EN TODOS LOS PRODUCTOS SPECIALIZED
Aplican términos & condiciones
SPECIALIZED



CARLOS CAICEDO
FUERZA CIUDADANA
Exalcalde de Santa Marta.

Total de firmas:

2'053.926

Caicedo le dijo a EL COLOMBIANO que primero publicará el informe de gastos y aportantes en Cuentas Claras, del Consejo Nacional Electoral (CNE). "Luego que se envíe allá, les entregamos toda la información. Le voy a solicitar al contador que agilice, ya que el límite es hasta el día de la inscripción, pero deseo hacerlo antes. Ya están verificando las facturas de gastos".



PIEDAD CÓRDOBA
PODER CIUDADANO
Exsenadora Partido Liberal.

Total de firmas:

1,5 millones*

*(Aproximado suministrado por la campaña). Córdoba le expresó a este diario que solo el próximo martes entregará la cifra total de firmas y el balance contable. "A mí plata no me da nadie. Todo lo financió con un crédito bancario. Tenemos un gran evento el próximo sábado, donde daremos las gracias a la gente y rendiremos cuentas de todo".

POLÍTICA ANÁLISIS

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á.

¿Cuánto le costaron sus firmas, señores candidatos?

De nueve precandidatos por firmas, uno tiene información actualizada. Los demás, aseguran, la están consolidando.

Mientras que a Germán Vargas Lleras la recolección de cerca de 5 millones de firmas le costó \$500 millones, Sergio Fajardo invirtió \$530 millones para recoger 981.529 rúbricas.

Este es uno de los contrastes que encontró EL COLOMBIANO al solicitarle a nueve campañas (las que entregaron firmas), con comité promotor de firmas, información sobre cuánto invirtieron y quiénes fueron los cinco principales aportantes (ver recuadros). La mayoría no tienen aún consolidada esa información y entregaron datos generales. Otros tienen "confidencialidad". Solo Fajardo la tiene detallada en la web.

Lo cierto es que estas aspiraciones por firmas tienen implícito el favorecimiento de poder realizar campaña en la plaza pública, con los ciudadanos, sin que este perio-

do haya arrancado formalmente como plantea la reglamentación electoral.

Todas las campañas presidenciales deben rendir informes, para la etapa de recolección de apoyos no existe una ley que establezca topes. No obstante, el CNE, a través de la Resolución 2798 de noviembre de 2017, estableció la regulación, financiación y reporte de gastos de los grupos.

Según el magistrado Felipe García, del CNE, las campañas deberán rendir informe de ingresos y gastos cinco días hábiles después de la inscripción del candidato. Quienes no lo hagan, deberán realizarlo el último día de inscripción, es decir, el próximo 9 de marzo.

La ilusión de las firmas

Los precandidatos punteros de la última Gran Encuesta Invamer, Fajardo y Gustavo Petro, no lideraron en firmas, mientras que Carlos Caicedo y Alejandro Ordóñez y Piedad

Córdoba, que aparecen en la cola, entregaron más, solo superados por Vargas Lleras.

Los expertos coinciden en que no existe correlación entre intención de votos y firmas, puesto que una persona puede firmar a varios. También, porque, según Angélica Bernal, docente de Política de la U. Jorge Tadeo, puede pesar más la maquinaria que el voluntariado y muchos de los firmantes no votarán.

En las últimas elecciones regionales Federico Gutiérrez, el actual alcalde de Medellín, se avaló con 120.000 firmas, mientras que Gabriel Jaime Rico, que quedó de tercero, presentó 132.507. Al final no pudo inscribirse con aval cívico porque solo le validaron 29.470 y necesitaba 50.000.

Los precandidatos a la Presidencia han preferido presentar menos apoyos, pero seguros, y por eso contrataron grafólogos antes del filtro de la Registraduría. Requieren acre-



JUAN CARLOS PINZÓN
ANTE TODO COLOMBIA
Exembajador en EE.UU.

Total de firmas:

863.496

Según Pinzón están consolidando la cifra, pero que el monto se acerca a los mil millones de pesos. "Los principales aportes los recibimos de los grandes grupos empresariales del país. Por motivos de confidencialidad no vamos a dar a conocer los nombres de los donantes en este momento. Pronto estaremos entregando todas las cuentas al CNE, como indica la ley".



MARTA LUCÍA RAMÍREZ
POR UNA COLOMBIA
HONESTA Y FUERTE
Exministra de Defensa

Total de firmas:

811.000

A través de su equipo de prensa enviaron esta respuesta: "Apenas entregamos firmas esta semana y se hace necesario que Marta Lucía Ramírez y el Comité Promotor, como responsables directos de la campaña, puedan revisar y aprobar los informes. Haremos pública la información solicitada porque Marta Lucía siempre se ha caracterizado por su transparencia y honestidad".



SERGIO FAJARDO
COMPROMISO CIUDADANO
Exgobernador de Antioquia

Total de firmas:
981.529

Es el único candidato que tiene en la web el balance. Invirtió \$530.537 millones de pesos, de los cuales 343 corresponden a créditos y contribuciones, 30 a donaciones y créditos y 157 de actos públicos. Los principales donantes fueron (en millones): Davivienda (60), Seguros Bolívar (60), Argos (50), Prod. de la Sabana (50) e Inversiones Jaipur (50).



ALEJANDRO ORDÓÑEZ
LA PATRIA DE PIE
Exprocurador general.

Total de firmas:
2'204.065

Según el grupo significativo de ciudadanos, aún no han hecho el cierre contable, ni tienen los registros definitivos, y que por ley tienen plazo hasta el próximo 27 de enero para entregar los datos al CNE. "Aún no tenemos cifras completas".



FRANK PEARL
CREEMOS PAÍS
Exalto comisionado de Paz

Total de firmas:
540.000*

*Fueron recolectadas en 22 días de campaña. Fue el mismo Pearl quien respondió al El COLOMBIANO. Afirmó que aún no ha acabado el proceso de recolección, como tampoco ha recibido todos aportes. "Esta semana haré el corte de cuentas y tendré la información consolidada para presentar", dijo.

editar 396.286, es decir, el 3 % del total de los votos de la última elección presidencial.

José Fernando Flórez, docente de la Maestría en Comunicación Política de la U. Externado, afirmó que el número de firmas evidencia dos cosas: la organización logística, la maquinaria y el dinero disponible para pagar recolectores y, en ocasiones, simplemente la anticipación con que se empezaron recoger.

El ocaso del mecanismo

La Constitución de 1991 avaló los movimientos para que los ciudadanos sin partido tuvieran una opción, pero algunos lo tienen y usaron este mecanismo para acercarse a otros sectores, anticipar la campaña o salirse del control partidista.

Aunque la reforma política que se hundió pretendía fortalecer los partidos, este año hubo un récord de comités para Presidencia, 49 en total,

pero no más de 10 entregarán firmas para buscar aval.

Para Miguel García, codirector del Observatorio de la Democracia de la U. de los Andes, en lo que viene pesará más el crecimiento de los candidatos ante la opinión que las firmas. "Que Petro y Fajardo sean fuertes en las encuestas, va a impedir que se acerquen. Las firmas de Vargas le dan fortaleza ante los sectores de la derecha que se ven débiles.

La Registraduría revisará antes del 17 de enero entre 14 y 15 millones de firmas, cifra cercana al número de votos en segunda vuelta en 2014. Este proceso le costará al erario \$4.000 millones ■

EN DEFINITIVA

El proceso de recolección de firmas concluye el próximo miércoles. Hubo récord en registro de movimientos. La mayoría de las campañas aún no tiene información sobre la inversión hecha.

ANÁLISIS

JOHN FERNANDO RESTREPO
Decano de la Facultad Ciencias Sociales U. de Medellín



El 2018 es un año político decisivo porque se instalará un nuevo Congreso y será reemplazado el presidente Juan Manuel Santos, un mandatario que puso en la desmovilización de las Farc la totalidad de sus fichas. Logró lo inimaginable, pero no pudo perfeccionarlo y cada vez se está quedando más solo. Su partido no tiene un candidato sólido. Su padrino político, en vez de representar una fortaleza, resulta ser un perjuicio en el durísimo camino a la Casa de Nariño. Eso lo saben los candidatos. Humberto de la Calle, exjefe de la comisión negociadora, habló de firmas antes de retornar al Partido Liberal. Germán Vargas Lleras, exvicepresidente de Santos, cabalga libre, con las puertas abiertas, desmarcado del Acuerdo y respaldado por más de cinco millones de firmas. La opinión pública y la maquinaria electoral que posee, lo ponen en el mejor de los escenarios. Su exministro Juan Carlos Pinzón no solo

Candidaturas por firmas y la soledad del Presidente Santos

renunció a La U sino que ha hecho público su malestar con aspectos sensibles del Acuerdo. No es el candidato más oponible, pero sus firmas lo convierten en fórmula vicepresidencial ideal para Vargas Lleras, el uribismo o los conservadores. La soledad del presidente Santos se acentúa cuando miramos las toldas azules. Los conservadores han logrado reinventarse y pueden jugar a tres bandas. Aprovechar a Marta Lucía Ramírez, que es su candidata natural; plegarse a la de Alejandro Ordóñez Maldonado, adalid radical de principios muy conservadores; o renovar los votos con el uribismo que le ha dado notables dividendos. Quedamos a la espera de lo que pueda resultar entre Claudia López, Sergio Fajardo y Jorge Robledo o la estrategia electoral del uribismo. Lo cierto, en todo caso, es que el presidente, como pocas veces sucede en Colombia, asiste a esta faena electoral desde las gradas y alejado del ruedo.

FOTOS ARCHIVO ECY CORTESÍA



GERMÁN VARGAS LL
MEJOR VARGAS LLERAS
Exvicepresidente de Colombia

Total de firmas:
4,5 millones*

*(Cifra temporal). Respuesta de prensa: "El proceso de recolección de firmas tuvo un costo aproximado de 500 millones de pesos, el cual incluye costos logísticos y operativos. Los principales aportantes son Simón Vélez (Fundación Liderazgo) y Eduardo Pacheco (Colpatria). Muchos colombianos se unieron y asumieron los gastos en sus regiones.



GUSTAVO PETRO
COLOMBIA HUMANA
Exalcalde de Bogotá

Total de firmas:
745.000*

*(Aproximado entregado por la campaña). Entregarán las firmas mañana en la Registraduría. Desde el equipo de campaña manifestaron que también mañana harán pública la información financiera de lo invertido en el proceso. Este movimiento presentó una lista conjunta al Senado con Clara López, Carlos Caicedo y los partidos UP, ASI y el Mais.